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飞跨高山驰骋雪场飞跨高山驰骋雪场 一片丹心为冰雪一片丹心为冰雪
—访滑雪世界冠军郭丹丹—访滑雪世界冠军郭丹丹

齐耳短发显得尤为干练，明眸大眼带出一丝灵秀……这是滑雪世界冠
军郭丹丹给记者的第一印象。近日，记者微信连线郭丹丹，再次被她热爱
滑雪、热爱运动、热爱生活的情怀打动。

这位从辽宁省盘锦市闯出来的80后东北姑娘，曾获得1996年第三
届亚洲运动会自由式滑雪空中技巧第一名；获得1997年世界杯自由式滑
雪系列赛澳大利亚站空中技巧第一名。

虽然获得过诸多殊荣，并且已经离开曾经最爱的滑雪队，郭丹丹依然
怀揣着一颗奥运冠军梦的初心。她不止一次向记者坦露心声：“我最大的
梦想就是站上奥运会的颁奖台，眺望着五星红旗冉冉升起，聆听着中华人
民共和国国歌。”

■中国城市报记者 胡安华

“天赋”成敲门砖，
摔倒骨折也要完成比赛

郭丹丹自称打小就与体
操、滑雪等体育项目结缘。
1980年出生的她，21岁退役
后，陆续当过滑雪教练、投身
公益事业、开办滑雪学校……
一路披荆斩棘，一路破冰前
行。目前，郭丹丹是中国青少
年冰雪推广第一人、北京冬奥
宣讲团成员、北京2022年冬奥
会和冬残奥会体育图标发布
推介人。

查阅影像资料，记者目睹
了郭丹丹往日的滑雪风采。
在滑雪场上，她身如鸿雁，空
中翻腾两周，一些定格的精彩
瞬间，历经多年依然经典。

许多看过郭丹丹比赛的
观众都有近乎一致的评价，她
的滑雪动作柔和、美丽，充满
了艺术感。郭丹丹告诉记者：

“自己从小酷爱舞蹈，对舞蹈
有着自己独特的理解。年幼
时，每当看见电视机上有小朋
友跳舞，我就会激动地跳起
来。母亲每每看到都让我别

‘折腾’。”
让郭丹丹感到惊讶的是，

没过多久，她便被母亲和舅舅
带到盘锦市的体操队训练中
心。“我要练的是舞蹈，不是体
操。”郭丹丹起初并不想接受

这样的安排。
然而，体操教练孙丽梅对

郭丹丹的认可，让她坚持了下
来。“孙老师当时说我是个好
苗子，身体基础条件非常突
出，一定要学习体操。”郭丹丹
笑称。

年仅6岁的郭丹丹在体操
队一待就是6年，直到12岁，
她的运动生涯出现了转折。

“我刻苦练习了6年体操，从没
有参加过比赛，这也意味着以
后在体操道路上很难有大的
发展。”郭丹丹表示，这一年，
她遇到了滑雪启蒙教练，从此
加入了沈阳体育学院滑雪队。

“加入滑雪队后，我穿着
自备的大棉裤、大棉袄，在不
抗风、不抗寒的情况下首次体
验了滑雪。”郭丹丹兴奋地说，

“我第一次滑雪就爱上了这项
体育运动。耳边的风呼啸而
过，感觉自己如同小鸟一样自
由飞翔，太美妙了，我瞬间就
爱上了滑雪。”

往雪地里跳、往海绵坑里
跳、往水池里跳……日复一
日，经过三年的刻苦训练，郭
丹丹的优势渐渐显现。

最让郭丹丹印象深刻的
是，1996年年底，她第一次参
加世界杯自由式滑雪比赛。

“当时，我们的滑雪道具很简
陋，滑雪板、固定器、滑雪服都
不匹配，就连滑雪板套都是坏
的，只能用胶带缠起来再用。”

郭丹丹说。
克服了重重困难，郭丹丹

在掌声与欢呼声中，经历了一
次又一次的比赛，征服了一批
又一批的观众。可在第十八
届冬奥会自由式滑雪空中技
巧比赛时，郭丹丹在十几米的
高空翻转中出现失误，直接摔
向地面，导致一只脚骨折，另
一只脚筋断裂。

“整个人感觉快瘫了。”郭
丹丹说，“我不断使劲掐腿直
至恢复知觉，忍痛站起来并重
新完成了一次空中翻转，在不
扣分的情况下又摔向了地面，
很疼很疼。”

用热爱诠释匠心，
一片丹心为冰雪

近年来，郭丹丹一直出席
各类活动，持续分享冰雪经
验、分析冰雪前景、传播冰雪
文化、传递冬奥精神。自2001
年退役之后，郭丹丹一直没有
离开过冰雪运动。

“退役时，国内冰雪运动
还处于不被广泛认知的阶段，
我处境艰难，不知所措。”郭丹
丹告诉记者，“困难是用来克
服的，我一定要迎难而上！我
不断寻找各种机会，学习如何
带领团队、如何进行冰雪教
学、如何将自己的专业知识传
授给更多人。”通过坚持不懈
的努力，郭丹丹终于开拓出一
条“冰雪之路”，创办了聚动力
体育。

对郭丹丹而言，她期待有
更多国人参与滑雪、爱上滑
雪。她利用十多年的时间，设
计编制了多套滑雪教程，成立
了郭丹丹国际滑雪学校，众多
滑雪爱好者体验了她的教学
指导。

值得一提的是，北京2022
年冬奥会的成功申办，让郭丹
丹欣喜不已。申奥期间，她带
着自己的团队来到了河北省
张家口市崇礼区，开始了新的
挑战，助力崇礼成功举办四届

“中国·崇礼国际滑雪节”及系
列附属活动。无论过程多么

曲折，她都用“一片丹心为冰
雪”鼓励自己前行。

在郭丹丹看来，北京
2022年冬奥会即将来临，
冰雪运动的氛围高涨，
也对冰雪人提出了更高
要求。她建议，扎根校
园、扎根基层，在带领
大家参与冰雪运动的
同时，稳固基础，提高
整体水平。

上世纪90年代，郭
丹丹因为受伤而遗憾地
与奥运奖牌擦肩而过；
2022 年的冬奥会即将到
来，她感觉自己圆梦的机会
又到了。“我会全身心投入到
冬奥会的筹办，贡献自己所有
力量。”她颇为感慨地说，“希
望我国的冰雪运动健儿能奋
力拼搏、为国争光，完成我们
这些前辈的心愿。”

冰雪项目进校园，
圆孩子们的“奥运梦”

“体育强则少年强，少年
强则国强。”这是郭丹丹常挂
在嘴边的一句话，她向记者透
露，自己15岁的女儿雪儿现在
已经是北京市滑雪队一名专
业的滑雪运动员。“其实，雪儿
从1岁3个月便开始上雪场，
读初中的她雪龄已经很长
了。”郭丹丹说。

生活中爱笑的郭丹丹很
少流泪，但是她却被雪儿的一
番话感动落泪。雪儿说：“妈
妈，我想为你圆梦，代你站在
滑雪的最高领奖台上。”

不仅如此，“在女儿的一
次课外活动中，我将自己的滑
雪经历和小朋友们进行了分
享。看到女儿和同学们对滑
雪运动充满了热爱和向往，我
决定大力推广‘冰雪运动进校
园’活动。”郭丹丹表示。

近年来，为了传递冰雪运
动精神，助力全民普及、跨界
跨项选材，郭丹丹和她的团队
参与了“冠军明星进校园”公
益推广活动，目前已深入到全
国十几个省市近百所中小学。

实际上，2017年9月1日，
郭丹丹就走进了北京市朝阳
区白家庄小学，为学校近千名
小学生上了一堂生动的冬奥
知识课，并在2018年成立了白
家庄小学滑雪队。

2020年之前，河北省三河
市还是冰雪运动的洼地，没有
冰雪协会、没有滑冰场、没有
滑雪场，孩子们几乎没有感受
过冰雪运动。在此背景下，郭
丹丹参与到“三河冰雪、助力
冬奥”活动中，带动当地人体
验冰雪运动。

从城市到乡村，从校园到
社区，郭丹丹持续对冰雪运动
进行宣传推广，创办了三河市
冰雪运动协会，并担任会长；
创办了廊坊市最大的滑雪场
——聚动力冰上运动中心。
在她的努力下，三河市90所中
小学幼儿园共13万名学生都
可以参与到冰雪运动中，“陆
地冰壶进校园”“越野滑轮进
校园”“旱地冰球进校园”“冰
上教学课程”等活动更是点燃
了孩子们的冰雪热情。

“荣耀的背后是一份责
任。体育精神值得每一个青少
年去学习和铭记。在人生道路
上，变的是选择，不变的是对目
标的坚持。”郭丹丹表示。郭丹丹（右）一家三口推广冰雪运动。

郭丹丹儿时练习体操。
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